
会 議 録 

会議の名称 令和 4年度第 2回飯塚市図書館運営協議会  

開催日時 令和 4年 12月 26日(火) 14時 00分～15時 48分 

開催場所 イイヅカコミュニティセンター3階 学習室 303 

出席委員 
後藤委員 嘉村委員 東田委員 石川委員 和多委員 岡松委員 小

池委員以上 7名 

欠席委員 木村委員 芹野委員 大津委員 

事務局職員 

【指定管理者(図書館流通センター)】河野館長 瓜生統括チーフ 

【教育委員会】安藤生涯学習課長 石川生涯学習課長補佐 村岡中央

公民館・図書館係長 江頭中央公民館・図書館係 黒川中央公民館・

図書館係 

発言者 発言内容 
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1 開式のことば及び資料の確認 

  事務局より開会を告げた後、事前資料及び当日配布した資料の確 

認を行った。 

2 教育委員会挨拶 

 本日は大変お忙しい中、第 2 回飯塚市図書館運営協議会にご出席い

ただき、誠にありがとうございます。 

 教育委員会を代表いたしまして、ごあいさつ申し上げます。 

本日は大変お忙しい中、第 2 回飯塚市図書館運営協議会にご出席い

ただき、誠にありがとうございます。また、日頃より図書館運営をは

じめ、社会教育活動、学校教育活動の発展等に、格段のご理解、ご協

力をいただき厚く御礼申し上げます。 

新型コロナウイルス感染症におきましては、感染者数も全国で増え

つつあり、令和 4 年 12 月 1 日から、「オミクロン株対応の福岡コロナ

警報」（福岡オミクロン警報）が発動されています。 

今後、益々寒くなる中、インフルエンザも例年並みの流行とのことで

あり、新型コロナウイルスとの重複が懸念されますので、委員の皆様

方におかれましても、十分に注意していただきますようお願いいたし

ます。 

さて、本日の議題におきましては、「図書館利用状況・業務報告」「指

定管理者の指定」「図書館利用者カードとマイナンバーカードの連携」

などがあります。委員の皆様から率直なご意見をお願いしたいと思い

ます。 

また、「飯塚市立子ども図書館整備等検討委員会」では、これまでに

3回目の会議を開催しておりますが、当該委員の皆様方におかれまして

は、イメージを膨らましていただけるよう、担当課が視察した子ども

図書館や全国の子ども図書館の事例を紹介した後、子ども図書館の機
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能などに関するご意見もいただいているところであります。 

今後とも、委員の皆様には、さまざまな観点から、図書館運営全般

に対するご意見や子ども図書館整備においても、委員の皆様のお力添

えが必要でありますので、よろしくお願いいたします。 

 結びに、今後とも読書活動の推進にご尽力を賜わりますようお願い

申し上げます。 

3 前回欠席委員の紹介 

 

4 議事(報告・協議事項) 

  以降の進行は会長が行う。 

 

（1）令和 4年度飯塚市立図書館利用状況・業務報告 

資料に基づき、指定管理者河野館長より説明 

【説明要旨】 

・令和 4年 10月までの 5館の貸出人数・冊数を中心とした利用状況

報告 

・今年度は緊急事態宣言等による休館もなく、市民も外出が増えて

きたことから、全体としては貸出冊数や来館者数は増加傾向にある。 

・各館の事業について、要旨を説明。主に夏休みに実施したものを

説明した。 

・各図書館のおはなし会については、昨年度新型コロナウイルス感

染症対策のため中止をすることも多かったが、今年度は継続した開

催ができている。 

・各図書館まつりについても全館で開催することができた。 

・調べる学習コンクールについては、448点の応募があり 10月 5日

に審査会を実施した。この中から 8 点を全国コンクールに出展して

いる。 

 

【質問】 

 ブックスタートだが、コロナ禍において従来の方法から子育て支援

課が実施している訪問事業に変更となっているが、今後もこの方法で

実施されるのか。 

 

集団健診がいつ再開されるのか見とおしが立っていないと聞いてい

る。今後も現在の方向で実施したいと考えている。 

 

 私の理想ではあるが、生まれたばかりの赤ちゃんと保護者がもっと

たくさんの方と絵本に触れ合う機会があったらよいと考えている。新

型コロナウイルス感染症対策をしながらも新しい考え方も検討してほ



 

 

委員長 

 

 

委員 A 

 

委員 B 

 

 

飯塚図書館長 

 

 

 

委員 B 

 

飯塚図書館長 

 

 

委員 B 

 

 

 

飯塚図書館長 

 

 

 

 

委員 C 

 

 

生涯学習課長 

 

 

 

 

 

委員 C 

 

生涯学習課長 

しい。 

 

質問委員に聞くが、読み聞かせを始める時期はどのくらいがよいと

思うか。 

 

私は妊娠中から聞かせたほうがよいと思っている。 

 

 訪問事業該当月に渡せなかった世帯については、翌月に渡している

のか。 

 

すべて翌月に訪問できているかは把握していないが、所管課からは 4

か月を迎えるまでに訪問をするように連絡をしていると確認してい

る。 

 

連絡が取れていない方もいるということか。 

 

そのとおりである。訪問ができていない世帯についてはこちらから

案内のはがきを送付している。 

 

 集団健診の際には、ブックスタートボランティアが本を開いて読み

聞かせを行っていた。現在は手渡すだけと聞いているが読み聞かせま

でしてもらうことはできないのだろうか。 

 

訪問事業の主旨が、赤ちゃんの発育や健康相談の場であると認識し

ている。限られた時間の中で読み聞かせまでしていただくことは難し

いと思うので、リーフレットを同封し図書館に来てもらうよう案内を

お願いしている。 

 

飯塚図書館の天井に穴が空き、修理が終わるまで長い時間がかかっ

たと思うが経緯を教えてほしい。 

 

修理が 1 か月ほどかかり利用者には迷惑をおかけした。該当箇所に

は冷却装置の配管があり、そこから漏水したものである。大量に漏水

した原因は、破損した配管の修繕のためには一旦配管内のすべての液

体を抜く必要があったからである。建設してから 20年以上経過したた

め、経年劣化によるものであると業者から説明をうけている。 

 

発生した時系列を教えていただけるか。 

 

資料に記載があるとおり、10月 8日に水漏れが発生し、13日に天井
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が落下している。発生直後に職員が収集し、書籍の保護と利用者の立

ち入り禁止、業者への連絡等を実施した。11月 22日にすべての修繕工

事が完了し、翌日にすべての開架エリアが利用可能となった。利用者

の皆さまには長期間ご不便をおかけし、大変申し訳なかった。 

 

スタッフにも怪我がなかったか非常に心配をしていた。今後コミュ

ニティセンターを改修する計画もあると聞いているので具体的に決ま

れば報告してほしい。 

 

付録付きの書籍が子どもに非常に人気であるが、図書館まつり等で

配布して頂いているものはどのようなものがあるのか教えてほしい。 

 

子ども向けの付録はシールが多い。図書館まつりなどでは付録を大

人向けや子ども向けに分けて置き、各種イベントなどで配布している。 

中身が選べない場合もあるので、あえて見せて選べるようにすれば

ある意味集客にもつながるのではないかと個人的に思っている。 

 

参考にしたいと思う。 

 

ブックスタートだが、過去に双子の赤ちゃんがいた場合に１セット

しかもらえなかった事案があった。この場合、2セットもらえたのか。 

 

赤ちゃん１人に対して、1セットをお配りしている。過去にそのよう

なことがあったことについては反省をし、1人 1人にお配りできるよう

徹底したいと思う。 

 

 

（2）指定管理者の指定について 

資料を基に説明。令和 5 年 4 月 1 日から、飯塚市立図書館 5 館が指

定管理となることを説明。本手続きを進めるにあたり、図書館条例の

一部改正を行った後に、指定管理者の募集を行うべきであったところ、

図書館条例の一部改正の手続きを行う前に、募集を行ってしまった。  

違法ではないが、事務手続きとしては不適切として議会において陳謝

する等の事態となったことを説明した。 

 

先ほどの説明がわからなかったので確認したいのだが、応募をされ

た業者が 5館指定管理となることを知らなかったということでよいか。 

 

応募に関する募集要項には 5 館を指定管理とすることを明記してい

た。しかし、募集をする前に 5 館を指定管理にできるという図書館条
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例の一部改正が必要であったことを失念していたということである。 

 

不手際があったということで、そこは反省をお願いしたい。 

 

（3）「図書館利用者カードとマイナンバーカードの連携」について 

【説明要旨】 

資料を基に説明 

 

今回は、マイナンバーカードのシリアル番号を連携させるとのこと

であるが、今後さらに発展した連携をすることは考えているのか。 

 

マイナポイントの付与等を実施している事業もあるようだが、飯塚

市立図書館については貸出カードの代替えとしか活用することを想定

していない。 

連携の手続きはどのくらいの時間がかかるのか。 

 

利用者から利用者カードとマイナンバーカードをお預かりし、カー

ドリーダーにとおす作業だけであるので長時間お待たせすることはな

いかと思っている。 

 

一度手続きを行なえば今後はマイナンバーカードだけで貸出しがで

きるようになるのか。 

 

マイナンバーカードのシリアル番号に更新期限があるため、残念な

がら更新を行うと番号に変更が発生する。よって、マイナンバーカー

ドを更新すると、図書館での更新も必要となる。 

 

図書館システムではマイナンバーカードの期限は把握できるのか。 

 

把握できないので利用者に管理をしてもらうことになる。 

 

ボランティア等団体の場合はどうなるのか。 

 

個人での利用に限りマイナンバーカードと連携ができると理解して

いただきたい。 

 

（4）「子ども図書館整備事業」について 

【説明要旨】 

資料を基に説明 
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【質問】 

穂波図書館の 2階を含めた全体改修と考えてよいのか 

そのとおりである。 

 

レイアウトの中で床に足跡があるものもある。図書館のキャラクタ

ーでぼたぼんがいると思うが、他も検討していいのではないかと思う。 

このレイアウトはあくまで参考のひとつであるが、子どもたちに愛

着を持ってもらえるような方法を検討したいと考えている。 

 

現段階では壁や柱が抜けるのかもわからないということだったの

で、意見を述べるのは難しい。 

 

イメージするのが難しいことは承知している。お渡ししている他自

治体の子ども図書館資料を参考にしつつ、必要だと思われる事業や機

能等についてご意見いただけたらと考えている。 

 

どのようになるか見当がつかないが、子どもを複数名連れてきた場

合、幅広い年齢層がいると思うが、狭い空間に詰め込みすぎると安心

できないと思う。視界を遮らないほうがよいのではないかと思う。図

書館の壁際に本棚等を置いてみてはどうかと思う。 

 

住民には郷土資料館とのイメージが未だに強いと思う。外観を大き

く改修することは難しいと思うが、できるだけ一目でここが子ども図

書館であるということが認識できるような仕掛けを検討してほしい。 

 

図書館専用の駐車場が数台あるかと思うが、実際はわかりづらく週

末は体育館の利用者も駐車していると思う。改修するのであれば、わ

かりやすい図書館の専用の駐車場整備を検討してほしいと思う。 

 

穂波図書館周辺には、体育館、交流センター、子育て支援センター

と様々な公共施設があり所管課もそれぞれ別である。各課が連携を深

め、イベント情報等を共有してほしいと思う。子ども図書館の改修に

ついては、子育て関係部署や学校関係部署等との連携を深めてほしい。 

これは、飯塚市子ども読書計画にも記載があるのでぜひ取り入れてほ

しい。また、どのような年齢層をターゲットにしていて、それ以外の

年齢層はどのようにフォローするのか、穂波地域の住民に対する配慮

はあるのか、子供の意見を反映しているのか等が非常に気になるので

十分検討して進めていただきたい。 

 

他の委員がおっしゃるように作るからには子どもたちがまた行きた
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いと思うような図書館にしてほしい。レイアウト案には面白いと感じ

るアイデアもあるので、素敵な図書館になってほしいと思っている。 

 

補足で説明させていただきたい。大雪のため、第 4 回飯塚市立子ど

も図書館整備等検討委員会が延期となったため委員には説明できてい

ない部分もあるが、主な利用ターゲットについては事務局で検討して

いる。 

これは平成 22年度に穂波図書館存続の問題が生じた際に、自治会連

合会穂波支部あるいは飯塚市自治会連合会穂波地区のほうからも意見

がでており、穂波図書館の存続及び子ども図書館化について要望が出

されている。その当時から主な利用のターゲットとしては小学校低学

年までの子どもとその保護者としていた。小学校低学年というのは、

聞く力をつけていくのに大事な時期と言われているので、保護者との

読み聞かせ等をとおして自分で聞く力を育んでもらいたいと考えてい

る。一方で、対象年齢や一般の方への対処が課題となるが、飯塚図書

館が近隣にあることから本の予約をしていただき、穂波図書館でも読

みたい本を借りて読めるような方向で検討を進めている。一般の本を

配架するとどうしてもそちらのリクエストが増大し、本来力を入れた

いターゲットのスペースが失われる可能性もあるので、ご理解をいた

だきたいと考えている。 

 

確定したことなのか。 

 

飯塚市立子ども図書館整備等検討員会でも様々な意見が出ている。

年齢はターゲットを絞るべきであるとの意見もあれば、中学生までを

対象とするべきとの意見もある。あくまで、蔵書の主なターゲットを

検討しているのであり、どなたでも来館してよいことは前提にあるが、

蔵書構成については様々な意見を伺ったうえで検討を行う。 

 

小学校低学年までをターゲットにすると、例えば調べ学習等は授業

で疑問を感じた分野で調べたいと感じる子もいた場合に、少し大人向

けの図鑑なども必要ではないかと思う。個人的な意見だが 2 階まで改

修できるのであればターゲットを少し広げてほしい思いがある。 

 

子ども図書館における子どもはどこまでがこどもなのか。 

 

当課で調査をする限り、全国には 40を超える子ども図書館が存在し

ている。その内概ね 3 分の 1 ずつの割合で、小学校低学年程度まで、

中学生まで、高校生までをターゲットにしている。理由は施設規模な

ど様々あるようだ。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5 閉会 15：48 

会議資料 

事前配布資料 

・会議次第 

(1) 令和 4年度 飯塚市立図書館利用状況・業務報告 

(2) 指定管理者の指定について（報告事項） 

(3) 図書館利用者カードとマイナンバーカードの連携について 

（4）子ども図書館整備事業について 

当日配布資料 

・子ども図書館に関する視察報告書 

・子ども図書館に関する他自治体調査報告書 

公開・非公開の別 1 公開   2 一部公開   3 非公開   (傍聴者 1人) 

その他 

(非公開理由等) 

 

   


